

KOTARO SUZUMURA

(1944 - 2020)

Nació en Tokoname, Japón. “Siendo hijo único, dado que mi familia tenía una pequeña fábrica de cerámicas, se esperaba que sucediera a mi padre. Tuve que utilizar algunas triquiñuelas para que me permitiera estudiar en la universidad” (Suzumura, en B y F, 2015).

Estudió en la universidad Hitotsubashi. “Muchos profesores hablaban de lo que les interesaba, más que desarrollar cursos estándar... Por eso decidí pasar más tiempo en la biblioteca que en las aulas, donde leí obras escritas por Takashi Negishi, Hukukane Nikaido y, sobre todo, por Kenneth Joseph Arrow... Mi encuentro inicial con la monografía de Arrow fue casi accidental. Uno de mis profesores dijo que para aprobar el curso había que escribir un ensayo sobre el libro de Mao [Zedong]; no le hice caso y me puse a estudiar, por mi cuenta, libros de matemáticas. No puedo decir que entendí el texto de Arrow, pero sí que me abrió los ojos... Entre mis connacionales fui particularmente influido por Ken Ichi Inada y por Yasusuke Marakami. No era costumbre, entonces, que los alumnos consultaran a los profesores, en busca de guías e instrucción. Aprendí de ellos luchando con los trabajos que habían publicado en Econometrica” (Suzumura, en B y F, 2015).

Enseñó en su alma mater y en la universidad de Kyoto.

“No fui un actor de teatro kabuki porque no tenía dinero para alquilar la vestimenta y además no era suficientemente alto” (Suzumura, en B y F, 2015).

¿Por qué los economistas nos acordamos de Suzumura? Por sus contribuciones a la economía del bienestar y la teoría de la decisión pública. “En el emocionante tributo que Robert Merton Solow le realizó a James Edward Meade, cuando éste cumplió 80 años, aquel dijo: ‘Meade espera que la economía del bienestar genere propuestas, no resignación’... “Me fascinó que Arthur Cecil Pigou, en el prefacio a su La economía del bienestar, dijera que los complicados análisis planteados por los economistas no son mera gimnasia, sino instrumentos para mejorar la vida humana” (Suzumura, en B y F, 2015).

“El Encuentro mundial sobre la teoría de la elección social, que se realizó en Caen en 1980, fue monumental, porque se inauguró la Sociedad respectiva y se fundó la revista... Había grandes hostilidades por parte de la profesión, que consideraba que había demasiados trabajos sobre esta materia” (Suzumura, en B y F, 2015).

Es autor de Decisiones racionales, acciones colectivas y bienestar social, publicado en 1983; La teoría económica de la política industrial, con M. Itoh, K. Kiyono y M. Okuno-Fujiwara, publicado en 1991; Competencia, compromiso y bienestar, que viera la luz en 1995; Decisiones sociales reexaminadas, con K. J. Arrow y A. Sen, ed., publicado en 1996; y Manual de decisiones sociales y bienestar, también con Arrow y Sen, publicado en 2002.

“En 1951, a través de un tratado, Japón recuperó la soberanía. El tratado fue revisado en 1959, pero hasta un ingenuo estudiante de la escuela secundaria advertía el precario estatus de Japón, en el contexto de la Guerra Fría, y le hacía dudar de las virtudes de los métodos democráticos, para aplicar en el proceso decisorio colectivo” (Suzumura, en B y F, 2015).

“En el estudio de los procesos decisorios es fundamental diferenciar entre el resultado final y el procedimiento a través del cual se lo logra” (Suzumura, en B y F, 2015).

“La paradoja del liberal paretiano de Amartya Sen generó mucha inquietud dentro de la profesión. Siempre me impresionó la simplicidad de la estructura de su razonamiento” (Suzumura, en B y F, 2015).

“No soy tan dogmático como para ignorar las consecuencias que tiene la política económica basada en principios judiciales puros y simples. Desde el punto de vista práctico los sistemas impuros son los relevantes” (Suzumura, en B y F, 2015).

“Además de las comparaciones interpersonales e intrapersonales, están las comparaciones intersituacionales” (Suzumura, en B y F, 2015).

“Desde el punto de vista de la teoría del bienestar cabe imaginar una situación de competencia excesiva” (Suzumura, en B y F, 2015).

Blaug, M. y Vane, H. R. (2003): Who's who in economics, Edward Elgar.

Bossert, W. y Fleurbaey, M. (2015): “An interview with Kotaro Suzumura”, Social choice and welfare, 44, 1, enero.